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上世纪50年代，毛泽东曾说过“我可以当卫
生部长”。国家部委有几十个，除卫生部之外，毛
泽东从没有提出过可以当别的什么部的部长。
他为何单单提出“我可以当卫生部长”呢？

具体情况是这样的：1955年4月15日，毛泽东
针对中医讲了这样一段话：“针灸是中医里面的精
华之精华，要好好地推广、研究，它将来的前途很
广。有些同志坚持努力，是有成绩的，也证实了中
医政策的提出是正确的。中国医学的经验是很丰
富的，它有几千年的历史了，要有同志去整理它。
这项工作是难做的，首先是卫生部行政领导上不
支持，去年七月以后可能好一些，但还没有具体行
动。我是支持的，我可以当卫生部长，也可以把这
项工作做起来。不要以为我不懂医就不能做，这
不是懂不懂医的问题，而是思想问题。”

关注中医、重视中医

早在江西革命根据地斗争时，毛泽东就将“建
设较好的红军医院”看成巩固根据地的三个方法
之一。这个红军医院是包括中医的，“用中西两法
治疗”。这与北洋军阀和国民党政府重视西医、轻
视中医，甚至要废止中医是截然不同的。

延安时期，毛泽东在重视边区的军事工作、经
济工作的同时，也重视文化卫生工作，高度关注中
医。他提出边区“每个乡要有一个小医务所”。针
对当时疫病流行，他指出：“我们共产党在这里管
事，就应当看得见，想办法加以解决。”怎样解决？
要发挥西医的作用，更要发挥中医的作用。毛泽
东说：“我们边区政府的副主席李鼎铭同志是中
医，还有些人学的是西医，这两种医生历来就不大
讲统一战线。我们大家来研究一下，到底要不要
统一战线？我不懂中医，也不懂西医，不管是中医
还是西医，作用都是要治好病。”“能把娃娃养大，
把生病的人治好，中医我们奖励，西医我们也奖
励。我们提出这样的口号：这两种医生要合作。”
当时边区成立了中西医药研究会，为帮助研究改
造中医中药，还通过了好几个发展中医的提案。
当时延安生动活泼、红红火火的局面，与重视预防
和医治人民的疾病，重视发挥中医和西医两个方
面的作用，有着密切的关系。

新中国成立后，随着西医的发展，很多人认
为中医药不科学，轻视甚至排挤中医的现象有所
抬头。毛泽东旗帜鲜明地提出重视中医、发展中
医。1953年12月，他对卫生部的领导说：对中西
医的团结要加强，对中西医要有正确的认识。
1954 年 6 月，他又对北京医院的院长周泽昭说：
对外来的东西重视了，对自己本国的东西倒轻视
了。看不起本国的东西，看不起中医，这种思想
作风是很坏的，很恶劣的。他提出要建立中医研究机构，并
说：“这项工作，卫生部没有人干，我来干。”7月，他明确指出：

“中西医团结问题没有做好，原因是西医存在很大问题，主要
是西医有宗派作风。西医传到中国来以后，有很大一部分人
就把中医忽视了。必须把中医重视起来。”这之后，全国加强
了对中医的重视和研究。1955年12月，成立了中医研究院，后
来又在北京、上海、广州、成都等地成立了多所中医学院。

中医是中国传统文化的重要载体

毛泽东为什么能够那样深切地关注中医、重视中医呢？
第一个原因是他深刻地认识到中医是中华民族的祖先世世代
代传下来的，它溶化在中华民族的血液中、基因中，是中国传
统文化的重要载体。

毛泽东有一句名言：“我们这个民族有数千年的历史，有
它的特点，有它的许多珍贵品。”在他眼中，中医就是我们中华
民族数千年历史中的一个突出的珍贵品，是可以让全世界享
用的一大笔重要遗产。1953年12月，他说：“我们中国如果说
有东西贡献全世界，我看中医是一项。”1954年6月，他指出：

“对中医问题，不只是给几个人看好病的问题，而是文化遗产
问题。”7月，他又指出：发展中国医药科学，“这不仅是为了中
国的问题，同时是为了世界。”中医问题“是关系到我们中华民
族的尊严、独立和提高民族自信心的一部分工作”。据毛泽东
身边医生徐涛回忆，毛泽东说：“我看中国有两样东西对世界
是有贡献的，一个是中医中药，一个是中国菜饭，饮食也是文
化”。毛泽东认为中国饮食文化中也包含着饮食治疗的中医
内容。“我们祖先在寻找食物过程中也发现了药物，药食同源，
许多食物中医都可入药，像百合、山药、山楂、大枣，连葱姜蒜
都可以治病”。中医传递着什么样的传统文化呢？从毛泽东
的谈话和讲述中可以看到“中”“本”“预”三个方面的内容。

第一是个“中”字。这个“中”不是从表面上讲的中国的
“中”，而是从实质上讲的中庸的“中”、中道的“中”、阴阳平衡
的“中”。毛泽东指出：“中国古书上这样说：‘上医医国，中医
医人，下医医病。’这意思就是强调人的整体性，和巴甫洛夫学
说是一致的。中医在几千年前就用了新技术，如‘体育’、‘按
摩’等，里面虽有些唯心的东西，但我们可以将其中好的提炼
出来。”这就是说，中医是医人之医；是不走极端，重视阴阳平
衡，从整体上为人服务之医。

第二是个“本”字。这个本是本来、本源、根本的“本”。国
以民为本，民以食为本，生命以气为本，气绝身亡。《黄帝内经》分

《素问》《灵枢》两部分，素问就是本问。毛泽东终生都重视这个
本字，重视医人医病要把本来的情况搞清楚。他说：“医生看病
是先诊断，中医叫望、闻、问、切，就是先搞清病情，然后处方。”每
一个人都是有特殊性的，“物之不齐，物之情也”。医人医病，要
遵循和而不同之道，做好每一个特殊的“望、闻、问、切”。

第三是个“预”字。这个“预”就是预防，医国医人都是“预
则立，不预则废”。毛泽东在党的七大会议上作《论联合政府》
的报告中，就提出“应当积极地预防和医治人民的疾病，推广
人民的医药卫生事业。”1954年4月21日，他在审阅修改中共
中央关于加强中医工作的指示（草案）时，在“治疗疾病”之前
加上“预防疾病”。毛泽东深知中医文化中预防疾病是第一位
的，治疗疾病是第二位的；预防做不好，等到疾病临头再去治，
那是见事迟。（未完待续）

（学习强国重庆学习平台供稿）
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？本报讯（记者 刘亚

春）3 月 23 日，我区召开
2022 年新时代文明实践
中心专题会，深入学习贯
彻近期中央、市委新时代
文明实践重要会议精神,
全面深化拓展我区新时
代文明实践中心建设工
作。记者从会上了解到，
2021 年，我区策划开展了
多个新时代文明实践特
色项目，大大提升了市民
的文化素养，展示了合川
良好形象。其中，百姓茶
馆项目成功打造为群众
身边的文明实践宣传服
务平台，荣获了第三届重
庆市志愿服务项目大赛
铜奖；“别怕有我”——青
少年心理健康促进志愿
服务项目，重点围绕青少
年 心 理 健 康 ，开 展 多 元
化、专业化志愿服务，荣
获了 2021 年度重庆市最
佳志愿服务项目；“康养
百年”——关爱独居老人
志愿服务项目面向老年
人群体开展生活服务、精
神服务、探亲服务、健康
服务、法律服务、应急服
务等志愿服务活动，具有
丰富的内涵且独具合川
特色。

下一步，区级相关部
门、各文明实践所（站）与
各高校、社会志愿服务组
织将加强沟通联系，共享
资源平台，积极引入更多
专业力量充实到文明实
践队伍当中，做好“规定
动作”，创新“自选动作”，
平衡服务供需，努力提升
新时代文明实践中心建
设实际效果，探索具有合
川特色、可复制可推广的
经验做法，同时建立健全
运行保障机制，进一步优
化建设方案，高质量推动
新时代文明实践中心建
设。
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为大力弘扬志愿服务精神，充分发挥党员先锋模范作用，3月24日，区交通综合行政执法支队成立党员志愿服务队，
并举行授旗仪式，开展志愿服务活动。志愿者们先后去到区客运中心、火车站、客运码头等地，向出行旅客、市民朋友发
放宣传单页，开展现场宣讲，普及疫情防控、交通安全等常识，为广大市民安全出行保驾护航。 记者 谌永恒 摄

3月23日，南津街街道紫荆园社区
组织党员志愿者、网格员深入辖区开
展志愿服务活动。志愿者们向沿街店
铺店主普及“场所码”网上申领流程，
倡导在经营场所醒目处张贴“两码”，
指导店主熟悉新冠肺炎疫情应急处置
流程。同时，志愿者们对辖区路灯、护
栏等设施设备进行安全检查，对影响
市民出行、有损城区形象的地方进行
登记上报。 记者 谌永恒 摄

乡村振兴路上，有这样的一位女支
部书记：她勤勤恳恳、任劳任怨、敢闯
敢试、善谋善为，带领村“两委”、党
员干部为全村群众干实事，干好事，让
道角村的乡村面貌焕然一新，成为乡村
振兴中靓丽的风景。她，就是小沔镇道
角村党支部书记黄开兰。

推进产业发展 助力乡村振兴

自 2016 年 8 月担任小沔镇道角村
党支部书记以来，黄开兰心里琢磨得
最多的就是，为群众解难题、办实
事、做好事，积极谋划村内的发展，
带领村民致富。

2017 年初，她成功做通在外务工
村民的工作，引导他们返乡创业，发展
养殖业。当年，返乡农民工回乡发展养
殖黑鸡1户，养殖规模达1200余只；生
猪养殖1户，养殖规模300余头；家庭
农场1户、养羊规模达300余头。道角
村开始迈上发展“快速路”。

两条腿走路,才能走得稳走得远。
除了发展养殖业，黄开兰还将目光瞄准
了种植业。2017年6月，黄开兰成功引
导优秀青年回乡创业，流转 30 余亩土
地种植优质葡萄。2018 年初，黄开兰
鼓励1户脱贫户发展产业，流转土地20
余亩种植优质高产腾椒。2020 年成功
引进金蕾源农业发展专业合作社落户道
角村 1 组茅坪，流转社员土地 130 余
亩，种植优质药材金银花，每年可为社
员创收36000余元，多年撂荒地摇身一
变成了“金土地”，全村34户建卡贫困
户全面脱贫，走上了致富路。

完善基础设施 建设美丽乡村

俗话说“要致富，先修路”。由于
交通不便，道角村发展较为缓慢。黄
开兰认为，要改变现状，必须要修一
条通畅的公路。于是，她在 2018 年春
节之际，挨家挨户征求村民意见。刚
开始村民们都表示支持，但得知修路
需要自筹资金，并占用部分农户土地
时，有的村民就打了退堂鼓。为此，
黄开兰动员村“两委”干部、党员和
乡贤给村民们做工作，最终达成了一
致意见，发动村民自筹资金修建了7.2
公里公路，打通了道角村的对外通
道，方便了 1530 名村民的出行，也进
一步带动了当地产业发展。

去年 9 月，小狮路改建项目计划

从道角村穿境而过。面对征地拆迁工
作中的争议和怀疑，黄开兰不怕热、
不怕累，带领村“两委”成员与拆迁
组工作人员一道，对实际占地面积进
行认真丈量。经过一个多月的苦战，
小 狮 路 新 建 3.2 公 里 的 占 地 丈 量 完
毕，但此时，仍存在界址争议、部分
社员不同意签字等情况。鉴于此，黄
开兰和村“两委”成员、涉及到的社
长反复研究讨论，想尽一切办法，先
易后难、分别做工作，终于圆满完成
了小狮公路改建工程占地拆迁工作，
解决了道角村 （原包岭村 2 社 3 社 4
社） 历史以来从不通公路的群众出行
难问题。

此外，这几年，在黄开兰的努力
下，道角村完成了草航移民项目公路硬

化和新建山坪塘的实施工作，硬化了张
亲路、方荷路、玉罗路等社级公路6.2
公里，新修新瓦路、大老路等社级公路
1.6 公里，新修山坪塘 1 口，给道角村
的发展带来了新的机遇。

全心全意为群众 推动乡风文明

群众事，无小事。每一位村民的
事情，都是黄开兰心中惦念的大事。
道角村 9 社的张从明 （化名） 之前一
直不支持村上工作。为改变张从明的
态度，黄开明将张从明反映的问题全
部记在心中，及时向相关部门反映情
况，积极协调解决。平日里，黄开兰
组织村两委成员和党员，顶着烈日清
理了张从明家附近整整三箱体的垃
圾。当张从明提出要村上出钱修出行
便道这一不合理要求时，黄开兰不厌
其烦的做工作，带头私人出资帮助修
便道路。看到黄开兰的付出，张从明
从当初的不支持，渐渐理解和支持村
两委的工作了，在看到村两委清理大
沔溪河岸时，张从明在家里准备好白
糖开水给大家解渴，当附近垃圾箱体
装满时，张从明会主动给村上打电话
通知及时清运。

黄开兰对村上所有住户的生产、生
活及管理情况都积极关心和了解，及时
协调处理，将矛盾化解在萌芽之中。在
黄开兰的影响下，越来越多的群众相信
村两委，支持村两委，全村多年来没有
出现一起打架斗殴事件，民风淳朴，一
派和谐景象。

经过几年的努力，道角村的乡村面
貌焕然一新，成为乡村振兴中靓丽风
景。“我爱这片土地，我爱家乡，能尽
力让家乡父老生活好过一点、再好过一
点，是我的梦想。”黄开兰说。她表
示，今后，她还将继续努力，为全村群
众干实事、干好事，和村民们一起建设
美丽新农村。

乡村振兴路上的女支书
——记小沔镇道角村党支部书记黄开兰

○记者 谢英

黄开兰（左）到村民家中了解情况
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本报讯（记者 刘亚春）3 月 25
日，记者从合阳城街道获悉，该街道
近期组织开展疫情防控志愿服务进
商圈活动，，切实保障人民群众生命
安全和身体健康。

“请戴好口罩，扫码进入！”当天
上午，在重百合川商场大门各入口
处，合阳城街道塔耳门社区疫情防

控志愿者正在为前去购物的市民测
体温，并指导他们扫码进入。记者
在现场看到，志愿者们耐心细致地
提示市民出示渝康玛，提醒他们戴
好口罩才能入内。对忘记佩戴口罩
的市民，志愿者还为大家赠送了口
罩。随后，记者又去到财富广场和
宝龙广场等商圈，将军路社区和濮

湖社区的疫情防控志愿者也都驻守
在各入口处，耐心指导市民扫码入
内，并劝导大家出行保持安全距离，
严格遵守疫情防控相关规定。通过
开展疫情防控志愿服务进商圈活
动，全面构筑群防群控严密防线，让
群众进一步对疫情防控有更深入的
了解。

合阳城街道

疫情防控志愿服务进商圈


